

En diálogo con Diario EL SUR abordó el balance del estado de excepción, el pronto inicio de la consulta indígena y los ejes del informe de la Comisión de Paz.

Por Felipe Cuevas Mora  
 felipe.cuevas@diariosur.cl

El abordaje del conflicto en la Macrozona Sur con foco tanto en los hechos violentos, la aparición de grupos y orgánicas vinculadas a delitos de tráfico de distintos elementos y las demandas históricas de las comunidades mapuches y pehuenches, ha sido uno de los principales ejes de trabajo del Gobierno del Presidente Gabriel Boric.

Un abordaje que ha contemplado desde el 18 de mayo de 2022 la instalación del estado de excepción constitucional para las provincias de Arauco y Biobío, pero también con la implementación de inversión focalizada por medio del plan Buen Vivir, y la comisión presidencial para la Paz y el Entendimiento, que en mayo entregó una serie de recomendaciones para buscar una solución política al conflicto.

Parte de ese trabajo durante los últimos tres años ha sido liderado por el subsecretario del Interior Víctor Ramos, que en su más reciente visita a la zona abordó con Diario EL SUR la evaluación de ese trabajo que también considera a las regiones de La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos, pero también las proyecciones para los próximos siete meses de gestión, e incluso más allá del 11 de marzo.

**ESTADO DE EXCEPCIÓN**

—¿Qué ponderación se realiza desde el Gobierno del trabajo en torno al estado de excepción constitucional que se implementa desde mediados de mayo en las provincias de Arauco y Biobío, y que el Parlamento ha prorrogado por más de mil días?

—En el marco de la evaluación interregional que ocurre semestralmente, donde tocaba esta sesión en Concepción, hemos logrado compartir una visión en común con todos los actores, en torno a que los hechos de violencia han disminuido sostenidamente en el tiempo, y que la inversión y diálogo territorial ha crecido sostenidamente en el tiempo.

Ambas prioridades, tanto la seguridad como la presencia del Estado en las zonas más rezagadas o que mayor frustración tenían ante las instituciones y democracia, han ido caminando de la mano.

En ese punto, Ramos incorporó el trabajo de la Comisión para la Paz y el Entendimiento como un tercer eje de trabajo con el cual La Moneda ha abordado la situación al sur del río Biobío.

—Las tres líneas estratégicas que este gobierno se propuso en 2022 contra viento y marea, hoy día tienen resultados irrefutables, de mejora sostenida en ambas regiones y en las provincias con mayor afectación. Eso no se produce por el azar, sino que, por gestión diaria, dedicación y un trabajo con mucho compromiso de todo el aparato estatal, incluyendo a las Fuerzas Armadas que han trabajado mucho más allá de sus funciones, contribuyendo en los proyectos de inversión y permitiendo llegar a los lugares más alejados", dice.

—Es ahí donde el subsecretario hace un alto, y ejemplifica el despliegue del Estado con el inédito proyecto de construcción de 200 viviendas en Tírda que lleva adelante el Ministerio de Vivienda, y que ya supera el 60% de avance gracias a una inversión superior a los \$14 mil millones: "Es dignidad, el Estado presente en una de las zonas más golpeadas por la

Víctor Ramos, subsecretario del Interior, y futuro abordaje del conflicto en la Macrozona Sur:

# “Si alguien quiere arriesgar todo lo avanzado estos últimos años estaría siendo altamente irresponsable”

EE El estado de excepción siempre se está evaluando, pero más allá de cuando se levanta o no se levanta, los mejores indicadores en los cuales se debe tener la mirada puesta es en cuanto desarrollo logran esas zonas”.

EE Habrá una apertura de 71 localidades en las 4 regiones, lo que busca llegar a todos los rincones para que las comunidades se puedan pronunciar frente a las propuestas respecto a un nuevo sistema de tierras”.

violencia y de más rezago de esta Región”.

—¿La continuidad del estado de excepción dependerá expresamente de la evaluación técnica, y no de una decisión política?

—El estado de excepción siempre se está evaluando. Pero más allá de cuando se levanta o no se levanta, los mejores indicadores en los cuales se debe tener la mirada puesta son respecto a cuanto desarrollo logran esas zonas que fueron muy golpeadas por la violencia.

En eso todos concordamos con que no se pueden soltar las líneas de inversión y el diálogo territorial, avances que han costado tanto, para ir produciendo un mejor clima y que Arauco comience a hablar de turismo, y la violencia vaya quedando cada vez más en el pasado, como algo que no queremos que se vuelva a reeditar.

**COMISIÓN DE PAZ**

Antes de asumir como subsecretario del Interior a fines de marzo, Víctor Ramos tuvo un rol central en la coordinación y secretaría ejecutiva de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento.

Un trabajo que define como clave para “abrir el diálogo político”, y que “se plasma en un informe materializado tras 22 meses de trabajo, como un aporte real y una oportunidad única para contar con una hoja de ruta y resolver los conflictos históricos asociados a los temas de tierras, el reconocimiento del pueblo mapuche y el dolor de las víctimas de la violencia”.

—¿Qué tan viable ven como Gobierno avanzar en los próximos siete meses en las recomendaciones entregadas por la comisión?

—Cada año de gobierno, desde 2022, fuimos construyendo planes o formas de invertir que produjeran una mayor presencia del Estado en las zonas más golpeadas por la violencia para habilitar su desarrollo.

En ese punto, Ramos enumeró uno a uno los hitos centrales previamente mencionados, como la implementación del Plan Buen Vivir, el plan de infraestructura para el Buen Vivir iniciado en 2023 con el Ministerio de Obras



En la última semana, el subsecretario Víctor Ramos tuvo una completa agenda en la zona con visitas a Asmar, y la reunión de coordinación interregional del estado de excepción constitucional.

Públicas, y la entrega del informe con recomendaciones de la comisión en mayo pasado.

—Ingresamos el proyecto de ley de reconocimiento constitucional a los pueblos originarios, creamos la unidad de seguimiento y cumplimiento de los acuerdos de la comisión, hemos echado a andar la consulta indígena, y al mismo tiempo el ministro Grau está ad portas de anunciar medidas desde el plan Arauco-Malleco”, anuncia.

—Siempre hemos estado incorporando nuevas estrategias que aceleren aún más la inversión y desarrollo de estas zonas. Cada uno de los años de gobierno hubo una nueva iniciativa con mucha gestión para que la inversión llegaran, por lo tanto, hasta el 11 de marzo estaremos trabajando con el mismo ahínco y la misma dedicación, acelerando todo lo que podamos avanzar”, compromete.

—La próxima semana comienza la consulta indígena con los primeros encuentros en Tírda y Cañete. ¿Cuáles son los plazos que manejan para desarrollar este proceso, considerando el volumen de participantes que tendrá en las cuatro regiones involucradas?

—Hemos estado en un proceso

de difusión con un despliegue por las cuatro regiones, constituyendo las secretarías ejecutivas de la consulta, que serán lideradas por los encargados del plan Buen Vivir, convocando a actores fuera del Gobierno para mantener la amplitud que se vio dentro de la comisión, y difundiendo de que se trata lo que se va a consultar.

—Pese a los cuestionamientos de algunos sectores, esta es la consulta indígena de mayor volumen de personas que se realiza en el país.

—Para ponerlo en perspectiva, la comisión desarrolló cerca de once diálogos provinciales y luego muchísimos otros diálogos autoconvocados generados por las comunidades que enviaron sus aportes. En este caso, se busca llegar a todos los rincones basándonos en el principio de buena fe para que las comunidades se puedan pronunciar frente a las propuestas respecto a un nuevo sistema de tierras.

En este caso, habrá una apertura de 71 localidades en las cuatro regiones, lo que busca llegar a todos los rincones basándonos en el principio de buena fe para que las comunidades se puedan pronunciar frente a las propuestas respec-

to a un nuevo sistema de tierras.

—¿Qué tan relevante considera usted que se vuelva que los precandidatos presidenciales asuman un compromiso político de darle continuidad a este proceso? En estas páginas, Johannes Kaiser habló de buscar la “pacificación de la Macrozona Sur”, y José Antonio Kast habló de “achicarle el espacio a los terroristas hasta que entreguen las armas”.

—Si tu encuentras una senda, un camino que ha permitido que haya mayor inversión pública, más oferentes para tus licitaciones permitiendo materializar cosas tan básicas como las antenas de comunicaciones o complejos habitacionales, cuando tienes más diálogo territorial y estás empezando a encontrar una senda de acuerdos para los conflictos políticos, y al mismo tiempo tienes un 80% menos de violencia que al inicio del Gobierno, es de sentido común y una responsabilidad continuar esa senda, porque no se gobierna para sí mismo, sino que para el pueblo de Chile y para que su vida mejore.

Si alguien quiere arriesgar todo lo avanzado estaría siendo altamente irresponsable, tan irresponsable como pensar que solo la

## “Tuvimos una exitosa evacuación en la costa”

La visita del subsecretario del Interior se dio pocos días después del proceso de evacuación que se dio en el borde costero producto del terremoto ocurrido en Rusia y los consiguientes trenes de olas.

En ese punto, Víctor Ramos destacó el comportamiento de la ciudadanía ante las recomendaciones de las autoridades y organismos técnicos.

—Si tú le dijeras a cualquier observador externo de este país que vas a evacuar toda la costa del país, te diría que sería una tarea de una gran envergadura por la extensión territorial. Así y todo, se llevó el operativo de forma impecable sin lamentar ningún tipo de accidente, daño o afectación a las personas; cuando logras ese objetivo es porque tuviste éxito en la tarea”, destacó.

—Más allá de las molestias que puede producir —uno no puede elegir cuando debe reaccionar a una emergencia— el comportamiento de la ciudadanía fue impecable, con alto compromiso cívico, sujeción a las instrucciones de las autoridades policiales, administrativas y políticas, que muestra un aprendizaje cultural e institucional plasmada en una evacuación exitosa”, añadió.

Ramos también puso en valor las complejidades que representa un proceso de evacuación en el borde costero del Biobío y otras tres regiones.

—Hacer eso no es fácil, involucra el movimiento de todo el aparato estatal y el costo para la ciudadanía es estar muchas horas fuera de sus hogares, y lo hicieron de una forma extraordinaria para los tiempos que corren. Siempre se hace mucha caricatura de que prácticamente la ciudadanía no tiene ningún tipo de cultura cívica, solidaridad o fraterna, pero este tipo de ejercicios frente a una amenaza real demuestra todo lo contrario”, dijo.

seguridad permitirá resolver todo esto. De hecho, hubiese sido altamente irresponsable que se hubiera descansado en que el despliegue de las Fuerzas Armadas hubiese resuelto todos los problemas que encontramos en el camino, y no lo hicimos de esa forma.

Así se resuelven los problemas, con trabajo, claridad estratégica, dedicación y mucho compromiso para que las cosas mejoren, pensando en las comunidades indígenas y todos los habitantes de Arauco, Biobío, Malleco y Cauñin.